

 Fomesoutra.com
Docs à portée de main

SOMMAIRE

INTRODUCTION

I- DEFINITION

II- LES MOYENS ET LES DIFFICULTES DE LA PREHISTOIRE

- 1- Les moyens de la préhistoire
- 2- Les difficultés de la préhistoire
- 3- Les avantages de la préhistoire

III- LES GRANDES PERIODE DE LA PREHISTOIRE

- 1- Le paléolithique dans le monde
- 2- Le néolithique dans le monde
- 3- Avantages des périodes de la préhistoire

CONCLUSION

INTRODUCTION

La Préhistoire, c'est le temps qui s'est écoulé entre le début de l'humanité et l'apparition des premiers textes. Le but du préhistorien sera donc de retracer cette partie de l'histoire de l'homme, mais sans disposer de documents écrits et donc en se fondant uniquement sur des vestiges archéologiques, des objets, des restes humains.

En effet, l'homme ne descend pas du singe mais il en est le cousin : il y a 15 millions d'années, les deux lignées se seraient séparées. L'homme et le chimpanzé n'auraient que 1% de différence génétique. Les Ramapithèques, qui datent de 15 millions d'années, sont sans doute les ancêtres directs des hominidés. Les premières vraies traces d'hominidés ont été retrouvées en Afrique et datent de 5 à 1 million d'années : ces êtres étaient les premiers bipèdes.

HISTORIQUE

La Préhistoire commence avec l'apparition de l'Homme, or celle-ci est le fruit d'une lente évolution sur plusieurs centaines de milliers d'années, depuis un Hominidae indéterminé². Ce début varie selon les chercheurs en fonction des critères utilisés pour définir l'Homme, qui peuvent être strictement phylogéniques, anthropologiques, culturels, voire philosophiques...

I- DEFINITION

La **Préhistoire** est généralement définie comme la période comprise entre l'apparition de l'humanité et l'apparition des premiers documents écrits, même si cette définition n'est pas sans poser des problèmes. Elle se divise en deux parties : Le Paléolithique (l'âge de la pierre taillée) et le Néolithique (l'âge de la pierre polie).

Le terme « **préhistoire** » (alors orthographié sans majuscule initiale) désigne aussi la discipline qui étudie cette période (voir préhistoire)

II- LES MOYENS ET LES DIFFICULTES DE LA PREHISTOIRE

1- Les moyens de la préhistoire

- **Moyen de chauffage**

Le **chauffage** est l'action de transmettre de l'énergie thermique à un objet, un matériau ou à l'air ambiant. On distingue le chauffage à des fins de confort thermique (chauffage des locaux, de l'eau chaude sanitaire, etc.) et le chauffage à des fins industrielles (chauffage de pièces mécaniques, de processus industriels, etc.).

- **Moyen de communication**

Hiéroglyphes, messagers, signaux de fumée, tam-tam, pigeons voyageurs ou morse, ce sont les innombrables moyens que l'Homme inventa au fil des siècles pour communiquer avec son prochain. Par exemple, c'est du haut de certaines tours moyenâgeuses érigées à des endroits stratégiques que l'on prévenait ses voisins proches de l'arrivée de l'ennemi.

En effet, à cette époque, les hommes ont commencé à communiquer notamment grâce à l'art rupestre:

- La gravure, où les artistes martelaient le support rocheux avec une pierre dure.
- La peinture: les artistes utilisaient des poudres de couleur qui provenaient de minéraux broyés. La peinture leurs permettait de représenter les crinières, les poils et les pelages des animaux.

- **Moyen de transport**

Depuis toujours, l'homme se déplace et a besoin de transporter sa nourriture (et d'autres biens).

Dans la préhistoire, son seul moyen de locomotion est 'ses jambes'. Il se sert de son dos et de ses bras pour transporter sa récolte, sa cueillette et les trophées de sa chasse.

Petit à petit, il apprivoise et domestique les animaux. Dans nos régions ce sont les ânes, les chevaux, les bœufs.

Dans d'autres régions, ce seront les dromadaires, les chameaux, les rennes et d'autres encore.

Certains de ces moyens de transport sont encore utilisés de nos jours.

2- Les difficultés de la préhistoire

La torche : le feu se trouve au bout d'un bâton

Elle éblouit et elle nécessite d'être tenue à la main.

La lampe : Elle est formée d'un creux rempli de graisse ou d'une mèche.

Il faut la tenir horizontale, ce qui n'est pas facile en marchant.

La période du Paléolithique supérieur remonte à plus de 10 000 ans. En dépit des progrès de la recherche, des questions persistent quant aux maladies dont les hommes préhistoriques pouvaient souffrir. Leur espérance de vie ne dépassait pas 35 ans. La question du régime sain est donc à mettre en perspective avec l'époque et les différents facteurs environnementaux, qui ont aussi beaucoup changé de nos jours.

Au niveau de la chasse et de la nourriture

Les accumulations d'ossements d'herbivores (cerfs, bisons) à proximité des restes de Néandertaliens sont interprétées comme le résultat de leur chasse. Les traces de découpe sur les os sont visibles. La pratique ponctuelle d'un charognage actif (accès primaire à la carcasse en écartant les prédateurs ou en recherchant les animaux morts dans des pièges naturels) est également possible. L'analyse isotopique (C, N) du collagène des os de néandertaliens d'un site de Charente, daté d'environ 40 000 ans BP, montre que ces individus consommaient essentiellement de la viande de grands herbivores.

Au niveau de l'habitat

Les restes de Néandertaliens ont souvent été trouvés dans des grottes ou des abris sous roches, mais peut-être parce que ces lieux sont plus propices à la fossilisation. Il est certain qu'ils occupaient des grottes au moins provisoirement mais ils pouvaient fabriquer des huttes en branchages recouvertes de peaux .

Au niveau du langage

Au vu de la structure de son larynx, on pensait qu'il avait un langage articulé au moins sommaire. En 1983, un os hyoïde néandertalien a été découvert. L'os hyoïde maintient la base de la langue et est indispensable à l'élocution. Une étude récente a montré que cet os était plus petit que celui de l'homme moderne: la voix de l'homme de Neandertal aurait ainsi été plus aigue que celle de l'homme moderne

Manifestations rituelles et artistiques

Les restes de néandertaliens sont associés aux premières manifestations de préoccupations esthétiques ou symboliques: collecte de fossiles ou de minéraux rares, ocre (terre rouge utilisée comme pigment) utilisée probablement comme peinture corporelle (?), gravure de traits, de lignes ou de signes géométriques simples sur des os ou des pierres. Dans certains sites, des accumulations de crânes d'ours qui semblaient disposés intentionnellement ont été interprétées comme le résultat d'un « culte de l'ours ».

3- Les avantages de la préhistoire

Le silex, une matière révolutionnaire:

Avec le silex, l'humain a développé une créativité sans limite pour construire ses outils. Mais l'homme a un ancêtre commun avec les autres primates bien avant Lucie, Toumaï utilisait la position verticale, puis ces hominidés ont évolué

jusqu'aux homos sapiens. Une démonstration de taille de silex nous dévoilera l'habilité et l'intelligence de nos ancêtres.

Déroulement de la séance :

- réflexions et débat sur les origines et l'évolution des hominidés.
- démonstration de taille de silex.
- observation et dessins de fac-similés d'armes, d'outils de la pré-histoire.

Objectif pédagogique : appréhender l'évolution et les capacités intellectuelles des humains au cours du temps.

Les grottes, hôtel quatre étoiles de la préhistoire

Le Vercors a été très fréquenté par les préhistos, mais les campings étaient rudimentaires. A proximité du village de Méaudre, deux grottes ont été habitées par Néandertal et cro-Magnon. La visite des deux sites nous permet d'appréhender les conditions rudes d'un hébergement souterrain.

III- LES GRANDES PERIODE DE LA PREHISTOIRE

1- Le paléolithique dans le monde

Le **Paléolithique** est la première et la plus longue période de la Préhistoire, contemporaine du Pléistocène, durant laquelle la société humaine est composée exclusivement de chasseurs-cueilleurs.

Le Paléolithique commence avec l'apparition de la première espèce du genre Homo, Homo habilis, il y a environ trois millions d'années. Cette période inclut l'apparition de notre espèce, Homo sapiens, il y a environ 200 000 ans, son expansion et le déclin des autres espèces du genre Homo. Elle s'achève vers - 12 000 ans avec la fin de la période géologique du Pléistocène.

Le Paléolithique est lui-même subdivisé en trois grandes périodes, correspondant à une évolution culturelle et technique : le Paléolithique inférieur, le Paléolithique moyen et le Paléolithique supérieur.

2- Le néolithique dans le monde

Le **Néolithique** est une période de la Préhistoire marquée par de profondes mutations techniques, économiques et sociales, liées à l'adoption par les groupes humains d'un modèle de subsistance fondé sur l'agriculture et l'élevage, et impliquant le plus souvent une sédentarisation. Les principales innovations techniques sont la généralisation de l'outillage en pierre polie, la poterie, ainsi que le développement de l'architecture. Dans certaines régions, ces mutations

sont telles que certains auteurs considèrent le Néolithique comme le début de la Protohistoire.

3- Avantages des périodes de la préhistoire

La Chasse

Grace à un outillage de plus en plus élaboré, les hommes de cette périodes s'attaquent à des animaux de plus en plus grands. On retrouve donc des restes de grands herbivores : bisons, aurochs, rennes...

Graphisme et ornements corporels

Le plus ancien graphisme primitif est retrouvé sur un bloc d'ocre à Blombos (Afrique) et daté de 70 000 ans. C'est dans le même site que l'on a découvert des coquillages percés qui devaient être montés sous forme de collier.

Les sépultures

C'est également pendant le Moustérien que l'on découvre les premières véritables sépultures, preuves d'une prise de conscience de l'humanité et de la mort.

Les mythes traditionnels des contrées les plus éloignées affirment tous combien est profondément vécue la relation entre l'homme et le feu : sans maîtrise du feu, il n'y a pas d'humanité véritable.

Si l'on en croit certains anthropologues, imiter le mode alimentaire de nos ancêtres pourrait nous permettre de rester en bonne santé et de retrouver de l'énergie. C'est le principe du régime paléolithique. Supprimer les céréales, les aliments sucrés et tous les produits transformés fait perdre du poids par la même occasion. Un régime qui bouleverse nos habitudes et les grands principes diététiques actuels.

CONCLUSION

Au regard de tout ce qui précède, il ressort que la préhistoire est la science qui nous permet d'avoir des informations sur la vie et l'apparition de l'humanité depuis l'antiquité. En effet, nos ancêtres vivaient de la chasse et de la cueillette et à travers cette alimentation ils vivaient très longtemps mais aujourd'hui cela n'est pas le cas. Dès lors nous devons nous suivre à la lettre leur parcours et leur mode de vie de nos aïeux même si cela à des remords.